

QUIÉN ES QUIÉN

QUIÉN ES RICARDO ROA BARRAGÁN

Perfil de Ricardo Roa Barragán, presidente de **Ecopetrol**.

Por **La Silla Vacía** Hace 6 horas



Ricardo Roa, exgerente de campaña de Petro y presidente de **Ecopetrol**

Ricardo Roa Barragán, de 62 años, es ingeniero mecánico y técnico electromecánico de la Universidad Nacional, especialista en Sistemas Gerenciales de Ingeniería de la Javeriana y aspirante a la maestría en Estudios de Política en la misma universidad.

Su experticia está en el sector eléctrico. Viene de ser el gerente de la campaña presidencial de Petro y fue el presidente de la Empresa de Energía de Bogotá (EEB), nombrado por el hoy presidente Gustavo Petro cuando fue alcalde de la capital (2012-2015). Petro le volvió a delegar un cargo de importancia en el sector energético cuando lo eligió en abril de 2023, a través de la Junta de la Empresa, como presidente de **Ecopetrol**, la empresa petrolera más importante del país. Reemplazó al ingeniero mecánico, Felipe Bayón, quien estuvo hasta marzo.

De los 60 candidatos, desde el principio fue visto como el favorito para llegar al cargo, en gran medida por su cercanía con el presidente. Según **Ecopetrol**, el nombramiento se hizo "por consenso" en una [junta directiva](#) donde tuvo un gran peso el entonces ministro de Hacienda, José Antonio Ocampo.

—Su paso por el sector eléctrico

Roa inició su carrera profesional en 1998, como director de Andesco, el gremio de las empresas de servicios públicos. En ese cargo tuvo contacto con funcionarios del ministerio de Minas y las comisiones de regulación. Luego tuvo un impulso importante gracias a sus relaciones políticas: en 2003 fue nombrado gerente de comercialización de la Electricadora de Santander, un fortín burocrático por el exsenador conservador José Vicente Villamizar, quien era el gerente general.

Cuatro años después, en el 2007 y en medio de acusaciones de usar la empresa para impulsar

Buscar ... 🔍

LO ÚLTIMO

NACIONAL

El movimiento social responde con cautela a la constituyente de Petro

Marzo 20, 2024

NACIONAL

Estos son los 9 senadores que tienen agonizando la reforma a la salud

Marzo 19, 2024

NACIONAL

Movida relámpago del gobierno agita elección caótica en U. de Antioquia

Marzo 19, 2024

NACIONAL

Detalles de la Constituyente de Petro revelan su fin: la agitación popular

Marzo 19, 2024

NACIONAL

Violencia en Cauca quiebra la esperanza de Petro en la paz con el EMC

Marzo 18, 2024

la campaña de Didier Tavera a la gobernación de Santander, Villamizar renunció. Lo reemplazó Roa y entró a ser el nuevo gerente de la electrificadora. Roa la gerenció hasta 2009, cuando EPM compró la mayoría accionaria y lo sacó.

Tras tres años como gerente de negocios de energía de la Organización Ardila Lülle, que compraba y vendía energía para sus ingenios en el Valle del Cauca, Roa regresó a lo público de la mano de Petro.

En el 2012, tras posesionarse como alcalde de Bogotá, Gustavo Petro lo nombró presidente de la Transportadora de Gas Internacional (TGI), una empresa dueña de gasoductos que controlaba la Empresa de Energía de Bogotá (EEB), una de las 40 empresas más grandes del país y "[la joya de la corona](#)" de Bogotá.

Roa trabajó sobre la propuesta de la Alcaldía de Petro, que buscaba que los servicios públicos debían ser prestados por el Estado. También buscó que la EEB impulsara la electrificación del transporte público y que fuera el eje para crear un operador público de Transmilenio. A pesar de que Roa no pudo cumplir ese cometido, pues Petro ni siquiera logró lanzar la licitación, y de que la junta directiva lo sacó en 2015, aumentó su cercanía con Petro. Su relación sobrevivió, incluso, cuando Roa se fue a trabajar con un enemigo declarado de Petro, William Vélez, un contratista cercano a Álvaro Uribe.

—El paso de Roa por Honduras

Petro puso su campaña en manos Roa que venía de gerenciar la concesionaria de energía de Honduras de William Vélez, a quien Petro ha señalado, entre otras, de pagar sobornos en Guatemala y de haber sido acusado de testaferrero por paramilitares (incluso, indirectamente ha dicho que es parte de "[mafias paramilitares](#)").

De hecho, sacar a Vélez de la concesión de basuras fue una de las obsesiones que motivó a Petro a hacer el controversial revolcón del modelo de basuras en Bogotá.

Desde 2016 la Empresa de Energía Honduras (EHH), que controlaba Vélez, era la [encargada](#) de manejar toda la distribución eléctrica de ese país. Pero la concesión fue [tan polémica](#) que el presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, [dijo en 2019](#) que estaban buscando declarar el incumplimiento.

Vélez estaba cerca de perder el negocio y, para evitarlo, nombró a Roa gerente de EEH. Pero Roa no pudo resolver el problema, pues EEH terminó [intervenida](#) por el gobierno hondureño.

Aunque puso demandas por 800 millones de dólares o más, y con el cambio de gobierno en Honduras [dijo que podía renegociar el contrato](#), renunció el 22 de enero para convertirse en el gerente de la campaña de Petro.

—De la gerencia de la campaña al gobierno Petro

Roa ahora está salpicado en el escándalo de la presunta financiación irregular de la campaña presidencial de Gustavo Petro, la cual gerenció. El presidente de [Ecopetrol](#) enfrenta un proceso en el Consejo Nacional Electoral (CNE) por presunta violación de topes de gastos.

[Como contó La Silla](#), 500 millones de pesos que trianguló Fecode, el sindicato de maestros, con el partido Colombia Humana para la campaña presidencial de Petro, no fueron reportados en las cuentas oficiales. Con esa suma se superaría el límite permitido en campañas, algo tipificado como delito. También se investiga si hubo pagos de la campaña a empresas fantasma.

En febrero de 2024, la revista [Semana reveló](#) que la Fiscalía podría imputarle cargos ante un juez de garantías por dos delitos: violación de topes o límites de gastos en las campañas electorales y financiación de campañas electorales con fuentes prohibidas.

En enero de 2024, también [la Procuraduría le abrió una investigación formal](#) por presuntas irregularidades en las cuentas de la campaña de Gustavo Petro. Como La Silla ha mostrado, [Roa ha mentido](#) en sus declaraciones acerca del reporte de ingresos y gastos de la campaña.

Más recientemente se sumó el escándalo por la [compra del lujoso apartamento que hizo Roa a finales de 2022, cuatro meses antes de llegar a la presidencia de Ecopetrol](#). Esto es porque el apartamento que compró pertenecía a una firma vinculada al petrolero Serafino Iacono, que es el CEO de NG Energy International Corp, una compañía que es dueña del 72 por ciento del

el CEO de NO Energy International Corp, una compañía que es dueña del 72 por ciento del bloque Sinú, en Córdoba. Hocol, filial de **Ecopetrol**, firmó un acuerdo confidencial con socios de ese bloque para evaluar nuevos negocios.

Por esas investigaciones, la Junta de **Ecopetrol** pidió, a comienzos de 2024, un acompañamiento externo para evaluar qué riesgos sobre la empresa contraen las investigaciones sobre Ricardo Roa.

Otro de los ruidos alrededor de Roa es el de su novio, Julián Caicedo Cano, quien [disfrutaba](#) de un cargo como funcionario público y un contrato de prestación de servicios con otra entidad pública cuando Roa aterrizó en el gobierno de Petro.

ETIQUETADO: **Ecopetrol**

La Silla  Vacía.



Sobre La Silla Vacía

Quiénes Somos
Nuestros servicios
Preguntas frecuentes
Política de privacidad

Secciones

Historias
En Vivo
Detector de Mentiras
Quién es quién

Red de Expertos
Silla Académica
Opinión
Podcasts

Hágase **Super**  Amigo.

Seleccione su plan y apoye el periodismo independiente.

QUIERO UNIRME

